

REDACCION

Calle de San Bartolomé, núm. 32

PRECIOS DE ABONO

UN MES EN ESPAÑA... 1'25 PTAS.
EXTRAJERO... 2'25
NUMERO SUELTO... 5 CENTOS
ID. ATRASADO... 10

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

ADMINISTRACION

Plaza de Corti, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA - PALMA

Anuncios, Reclamos y Comunicaciones

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Los manuscritos no publicados no se devuelven

EDICION PARA PALMA Y PUEBLOS DE LA LINEA FERREA

Ley y Reglamento

DE LA

RENTA DE ALCOHOLES

Con notas aclaratorias y concordadas para su más fácil interpretación.

Precio 2 pesetas

Librería de J. Tous, P. de Corti, 14 y 16

CAMPAÑAS SANITARIAS

Profilaxis

de la tuberculosis en Mallorca

Nada despierta tanto el instinto de conservación como la inminencia del peligro, en la lucha que sostienen los seres organizados, por la existencia.

Entre los enemigos implacables del género humano ninguno le persegue con más tenacidad y le aniquila y destruye con más ferocidad que el germen productor de la tuberculosis.

Desde los albores de la medicina, figura la tisis en los cuadros nosológicos, y lejos de disminuir, demuestran los progresos científicos cada día, las extensas regiones que domina.

Aunque siempre ha sentido el microorganismo patógeno una predilección especialísima por el parénquima pulmonar, los estudios necrópicos modernos prueban, con triste evidencia, que la enfermedad puede invadir todos los tejidos de la economía humana, así los de textura más delicada como los de formación menos compleja; a medida que se perfeccionan los procedimientos de investigación y se acumulan observaciones clínicas, bien depuradas por la sana crítica, fijase sólidamente el concepto de la patogenia; y cuando se reunen cifras estadísticas relativas a la mortalidad absoluta y proporcional de la afección, adquiere formas gigantescas, que llenan el ánimo de espanto, esa entidad nosológica importante en el vasto campo de la patología, ese procesonoso tortura de la inteligencia, esa fastidiosa, desesperación de la familia, esa cruel asete de la humanidad.

Con el auxilio del microscopio en cualquiera de sus partes, el agente patógeno: encerrado en los espesos hilos de seda que se esparce por el aire después de la desecación de aquellos productos; arrastrado por las corrientes atmosféricas se difunde y penetra en los sitios más recónditos. Descúbese mezclado con las heces fecales, suspendido en el polvo, pegado a los muebles, lo mismo en el aire libre que en el viciado de las habitaciones. Cuantos objetos nos rodean pueden ser nidos temibles de gérmenes morbosos; las carnes, la leche, la sangre de muchos animales designados a la alimentación, cultivos abonados y fuentes de serios peligros. El bacilo en cualquier parte se cobija y vive perfectamente, acechando siempre su presa, revoloteando en torno de las puertas de entrada, para penetrar, por los puntos débiles, en los organismos superiores, y alojarse definitivamente en el elemento favorito cuando lo encuentra preparado por una nutrición viciosa. Y no sólo ocupa dilatadas esferas, sino que pasa con facilidad de una a otra región: en todos los medios cómodos de transporte tiene asiento; el aire es su mejor vehículo; los insectos familiarizados con el hombre, excelentes conductores. Parece que en ninguna parte estamos al abrigo de una invasión bacilar: si no produce la tuberculosis es por resistencia del terreno, como la semilla arrojada sobre un campo de estériles rocas, que sólo germina cuando encuentra alguna grieta con materias abonadas para la vegetación. El enemigo invisible existe, nos acecha sin descanso, y sería una pesadilla horrible si no perteneciera al mundo infinitamente pequeño, y tuviéramos forzosamente que observarlo a ojo desnudo todas las horas del día, desde que asoma la razón hasta que se apaga la luz del entendimiento.

Afortunadamente el hombre no tiene a la vista el húspero amenazador, que atraiga y fije su atención; y por otra parte, el organismo, apesar de sus soberbias puertas de entrada que presenta en los aparatos respiratorio y digestivo, y de los portillos no despreciables en las vías sub-cutáneas y genital, ofrece temple suficiente para resistir victoriosamente el asedio, cuando las transgresiones de la higiene y los pecados de sus ascendientes no alteran los tejidos o perturban su funcionamiento, y se ve completamente libre de ciertas influencias que predisponen a la tuberculosis y facilitan su desarrollo.

La integridad de la epidermis y de los epitelios opone una valia inexpugnable al bacilo invasor; la robustez orgánica ofrece un terreno estéril. Así se explica la inmunidad que gozan muchos indivi-

duos envueltos casi siempre en una atmósfera preñada de gérmenes mortíferos; no tantos, sin embargo, como suponen algunos y desean todos los higienistas.

Con efecto: la distribución geográfica de la tisis en el globo prueba que la enfermedad no respeta sexos ni edades, pueblos ni razas. Con diferencias apenas sensibles entre el hombre y la mujer; castiga duramente los adultos, decrece en los últimos periodos de la vida, sin compensar nunca los estragos que causa en la infancia. Muere tuberculosa la mitad de los que sucumben dentro de los primeros años de la existencia (Bolet); la quinta parte de los niños, según Landouzy. Frecuente entre las razas de color, según Giol, ha podido observarse en los hotentotes (Hirsch), en los negros de la costa occidental de Africa (Daniell) y en los del Sudán (Petit). Nueva Zelandia ha sufrido horribilmente sus efectos. Es común en el Asia menor (Robinson) y en Madagascar (Grenet), rara entre los árabes de Egipto (Peitot) y en la India (Hirsch), desconocida en Quilo (Orton).

Un trabajo notable del Dr. Bruschi sobre la relación que existe entre la tuberculosis del hombre y la de la especie bovina, tiende a demostrar que está en razón directa de la riqueza de la ganadería vacuna del país. Y no son estos animales, tan útiles para el hombre, los únicos que padecen la tuberculosis, aunque si les que dan mayor contingente. Recientes investigaciones prueban que la enfermedad puede atacar al mismo animal de sangre caliente que de sangre fría; lo mismo a mamíferos y aves, que reptiles y batracios. Se ha observado el tubérculo en los pulmones de un tigre del Jardín botánico de Saigon en el caballo (Trasbe), en el cerdo (Neard), en la serpiente (Sibley) y en las gallinas (Roux). Se ha transmitido a los conejos (Hergetz) y se ha visto el bacilo de Koch en las lechuzas (Hawes) y en los excrementos de las moscas—Spilmana y Haushalter.

Pocos climas se ven libres del bacilo tuberculoso: muchas poblaciones se distinguen por la mortalidad que causa. Tarea ímproba sería señalar las que presentan todas las naciones civilizadas y todas las capitales importantes. Para nuestro objeto basta reseñar algunas que figuran en apartados continentes, y se hallan bajo diversos paralelos. De tisis mueren anualmente, por cada mil habitantes, 4 personas en Francia, 2'50 en Dinamarca, 2'39 en Italia, 1'36 en Noruega, 1'22 en España. En los núcleos densos de población la mortalidad alcanza cifras más elevadas: Habana registra el 6'21 por mil, Viena el 5'96, Río Janeiro el 5'19, París el 4'05, Berlín el 2'92, Buenos Aires el 2'56 y Londres el 1'50.

En nuestra nación el 23 por 100 de los que mueren son víctimas de la tuberculosis. Sobresalen por este concepto, entre todas las provincias, Madrid, en primer término, con una proporción de 3'58 por mil habitantes, Vizcaya con 2'70 y Sevilla con 2'50. Pocos regiones rebasan la cifra del dos por mil; diez y siete oscilan entre uno y el dos, y veintiseis provincias no llegan a uno. Las capitales que respiran las brisas del mar dan crecida contingente; las que ocupan las alturas del interior sorprenden por su mortalidad. El primer lugar está reservado a Bilbao que ofrece el 6'91 por mil, y sigue después Sevilla, San Sebastián, Orenna, Barcelona y Oadiz. La ciudad de León, emplazada a 802 metros de altitud, arroja el 5'28, Valladolid a 692 metros, el 4'19, Burgos situado a 692 metros, el 4'19 y Avila a 1055 metros, el 3'88. Sorja, a 1055, sólo presenta el 1'53, como ejemplo de la acción fortificante de las alturas asociadas a otras causas. Los climas insulares son más suaves, aunque no figuran en último término. Palma registra el 1'16 por mil y Santa Cruz de Tenerife el 1'22; el 1 Balears, y 0'78 Canarias.

Este reparto de la tisis en España nos demuestra que la enfermedad castiga con más rigor las poblaciones marítimas, sin dejar libres las del interior de la península, por elevada que sea la meseta de su emplazamiento, lo cual indica la variedad de causas que favorecen el desenvolvimiento de la tuberculosis y la diversidad de influencias que obran sobre el organismo.

Conociase aproximadamente la extensión de la tuberculosis; pero la estadística con la elocuencia irrefutable de los números, ha obligado a modificar conceptos optimistas fundados en otros datos más movidos o en apreciaciones equivocadas. El higienista Nivellet incluye hoy la tisis entre una de las causas principales de la despoblación de Francia. La frecuencia de la enfermedad ha hecho exclamar a Mandley que en Inglaterra de cada cuatro habitantes, uno padece la afección. Entre mil autopsias encuentra Osler 275 cadáveres con lesiones tuberculosas. Hirsch sostiene que dos séptimos de todos los casos de muerte son debidos a la tisis pulmonar. Las estadísticas post mortem obligan a varios autores, entre ellos Harris, a declarar que más de la tercera parte—la mitad tal vez—de las personas que alcanzan la edad media de la vida, padecen una u otra forma de la infección tuberculosa,

proporción que eleva Revilliot a los dos tercios, fundándose también en investigaciones necrópicas.

En la lucha del bacilo de Koch contra el hombre, éste sucumbe muchas veces, pero cae sin estrépito, con escasa resonancia. Lo contrario sucede en el campo de batalla y en las ciudades invadidas por una epidemia exótica. En un año muere más físicos en París, que soldados murieron en la campaña de Italia. Las guerras y las epidemias son elementos poderosos de destrucción que actúan sobre un punto más o menos limitado, en momentos precisos y fatales: hieran con saña, matan con crueldad, pasan, en fin, como ráfagas asoladoras; pero la enfermedad exótica torna a su casa y allí se estaciona; asíégase los espíritus balísticos embriagados por el triunfo o bajo el peso de la derrota; renace la calma, se restablece el equilibrio y la paz vuelve a brillar con todos sus esplendores.

El bacilo de Koch no ofrece tregua ni descanso, y en su labor, jamás interrumpe, estriba la superioridad mortífera que desgraciadamente le distinguen. Una comeción profunda experimentamos al contemplar los horrores de la guerra y los estragos de las epidemias. Terror y espanto sentiríamos si pudiéramos asearnos a la necrópolis inmensa, donde Europa arroja todos los años un millón de víctimas de la tuberculosis.

ENRIQUE FAJARÉS.

NOTAS

Sports y toros

Los aficionados al sport náutico tienen un punto preferente para poder fijar su atención: las regatas de Mahón, en las que se disputará una copa del Rey, que para el primer premio regala S. M. D. Alfonso XIII.

La Liga Marítima está efectuando muchos preparativos, y dentro de breve plazo señalará el día en que deberán efectuarse las regatas. Ucos diez o doce botes están ejercitándose en el puerto de Mahón y buen número de deportistas siguen con interés todos los ejercicios. La Copa del Rey dará lugar pues a que se efectúe en aquel importante puerto menorquin una interesante regata.

En San Sebastián se está celebrando un importante concurso hípico. Toman parte en él militares franceses, españoles y portugueses. Las pruebas efectuadas han revestido gran importancia.

En ellas se ha visto que los caballos franceses efectúan el salto de distinta manera que los españoles. Los primeros saltan de bólea ganando terreno en el salto y los españoles de bólea curvando el cuerpo al vencer el obstáculo.

Figuran entre los premios la copa de S. M. el Rey y una hermosa espada de Toledo, regalo también del Monarca. La cafetera de plata repujada, estilo ruso, de Su Majestad el Rey de Portugal. La copa de los Príncipes de Asturias y el jarrón azul, de Sévres, de Mr. Loubet.

Los regales de los ministros de la Guerra y Agricultura, Diputación, Club Cantábrico; alcalde, señor Elsegui; gobernador, Sr. Lili, y Gran Casino, son también valiosos, constituyéndolos pitilleras y cajas de plata, despertadores, jarras de plata, etcétera, etc.

En este concurso, en el campeonato de saltos de altura, lucharon 10 caballos. Obtuvo el primer premio de 1.000, pesetas un caballo montado por el teniente francés Mr. Crousse, que saltó dos metros 15 centímetros; ganó el segundo premio el caballo que montaba el teniente español Sr. Biane que saltó 2 metros. Crousse y Biane fueron felicitados por S. M. el Rey que asistía a las pruebas.

Han embarcado en Santander para Méjico los matadores Benardillo, Parrao y Vicente Pastor. Los dos primeros van contratados para las primeras corridas de abono en la plaza de la capital de aquella república, y Pastor figurará en algunas corridas extraordinarias, y además tiene contratadas otras varias en diferentes estados mejicanos.

De camino para Méjico están ya el novel matador de toros Camisero y Félix Velasco, y en uno de los vapores creero del mes próximo saldrán con igual destino Montes y Mazzantini.

También se afirma que el veterano Mazzantini irá a despedirse de los numerosos admiradores que tiene en aquella república, y aún no es seguro si Maehaquito se decidirá este año a pasar el charco.

Subarriendo

Con 60 sñ muebles, se cederían varias piezas de una casa situada en punto céntrico de esta capital. Informes: Olimos, 133, principal 1.ª puerta.

ACTUALIDAD

La guerra ruso-japonesa

En Port-Arthur. — Terribles escenas. — Lucha titánica

El príncipe Radsvill y el teniente Obistoforoff llegados a Chefú, han comeciendo los siguientes detalles referentes a la terrible lucha que continúa empeñada en Port-Arthur.

En el último ataque las pérdidas japonesas fueron enormes. Algunos días después, se distinguía en el campo algunos heridos que levaban el brazo con un supremo esfuerzo pidiendo socorro.

El acorralamiento era por completo imposible, pues el fuego era incesante. El encorralamiento de la lucha era indescriptible.

Los japoneses se lanzaban al ataque a la bayoneta como verdaderos locos, en columnas de fondo y en las que los proyectiles rusos causaban horrosas brechas.

Cada vez que los japoneses llegaban a las líneas rusas se establecía una lucha feroz, en la que los heridos peleaban hasta morir.

No se daba cuartel. Se encontraron grupos de soldados enemigos enlazados fuertemente con los brazos, manos y dientes.

La rabia era tan extraordinaria, que los japoneses mostraban los puños a esa casa distancia de los rusos, profiriendo atroces injurias.

Sin embargo, en ciertos momentos el buen humor invadía el puesto de la rabia.

Un día de lluvia torrencial, los japoneses, amontonados al pie de una altura coronada por un fuerte, decidieron a los rusos: «¡Eh! vosotros sed de estar abrigados muy cómodo, bajad de aquí y cambiamos de puesto, nosotros ya nos hemos mojado bastante!»

El ataque es tan furioso, y la defensa tan encarázada, que verdaderamente, si Port-Arthur sucumbiese, será después de una matanza épica, de la que escaparía muy pocos.

Los oficiales rusos están en el convencimiento de que la plaza no suetará más allá de un plazo muy prolongado.

El príncipe Radsvill ha dicho que asistió a la guerra del Transvaal, al lado de los ingleses, pero que antes de ver el sitio de Port Arthur no tenía ni siquiera la más leve idea de lo que podían llegar a ser los horrores de la guerra.

Se ha hecho ya mención de las quejas expuestas por unos y otros, respecto al empleo abusivo y desleal de la bandera de la Cruz Roja.

Estas quejas y esta situación han aumentado a consecuencia de los diferentes incidentes que se han desarrollado, de tal manera que hoy ni lejismos han dera de parlamento se respetada ni por los rusos ni por los japoneses.

El príncipe ha dicho que de ambos lados el antagonismo es terriblemente feroz.

El general Stoessel, en una alocución dirigida a la guarnición, ha dicho que la actitud actual de los japoneses demuestra la necesidad de resistir hasta verter la última gota de sangre, pues indudablemente si la fortaleza era tomada por asalto, los oficiales japoneses no podrían contener a las tropas invasoras e impedirles que se entregaran a todo género de atrocidades.

Por esta causa, el general Stoessel no se ha opuesto a la salida de la población civil.

Cuando se aconsejó a 300 mujeres que prestan servicio en los hospitales que salieran de la fortaleza, contestaron valientemente que antes preferían morir en el asalto que abandonar a los heridos y enfermos. Estas heroicas mujeres han recibido felicitaciones sin cuento.

La resistencia de la plaza

El 14 de Septiembre el general Stoessel, al recibir orden del generalísimo Kouropatkin de sostenerse hasta el mes de Enero, hizo inventario de sus provisiones.

Contaba con municiones para cinco meses, y víveres, arroz y pan blanco para seis meses.

Se han hecho preparativos para oponer una resistencia final desesperada en los fuertes de la montaña de Oro y de la colina Eléctrica, en cuyos puntos han sido acumuladas grandes cantidades de víveres y municiones.

La llegada de un buque, de 6.000 toneladas próximamente, cargado de harina y municiones se ha confirmado. Este buque procedía de Europa y pasó a la vista de la flota japonesa.

La esposa de Stoessel dirige los trabajos de la Cruz Roja y acompaña a su marido en los fuertes durante los combates.

Un héroe de 13 años

En Port Arthur hay un niño de 13 años de edad que ha sido ya condecorado tres veces, por haber llevado partes al cuartel general ruso, arriesgando su vida al atravesar las líneas enemigas.

Nicolai Lonyet, que así se llama el valiente niño, marchaba de noche, ocultándose durante el día entre las matas ó guarecido entre las peñas.

En su primera salida de Port Arthur tuvo que permanecer 48 horas tendido en su refugio, pues los japoneses habían dirigido la luz de los proyectores precisamente hacia el desfiladero que él tenía que franquear.

Pudo por fin resanudar su camino, llegando a Ta Tohe Kiao, tomar allí el tren para Liao-Yang, desde donde remitió un despacho de Stoessel a Kouropatkin.

Este condecoró al muchacho con la Cruz de San Jorge.

Al regresar a Port-Arthur, cayó Nicolás en manos de los japoneses, pero logró fugar, apoderándose de un caballo.

Una bala japonesa le alcanzó, hiriéndole en el hombro izquierdo, mientras escapaba a galope tendido.

El general Stoessel le condecoró de nuevo por su nueva evasión. Apesar curado de su herida, el pequeño Nicolás salió una noche de Port-Arthur y se desfiló en un campamento japonés cercano a Ta Tahi Kiao para observar los alrededores.

Para demostrar que efectivamente había realizado tan heroico acto, arrancó una pieza de la recámara de un cañón japonés, que guardó para que le sirviera de testigo.

Este rago de valentía ha valido al heroico muchacho una tercera medalla, tan merecida como las anteriores.

En el Ayuntamiento

SESION DE ANOCHE

El Ayuntamiento anoche celebró sesión; estuvo presidida por el Sr. Planas, y asistieron los concejales Sres. Mateu, Calafell, Canot, Font, Rosselló y Gómez, Bonnin, Bestard, Castaño, Ramis (don A.), Obrador, Serra, Juan, Castañer, Pou (D. J. y D. F.), Martí, Barceló, Alemany, Rosselló, Fuset, García, Villalonga (D. A.), Rebassa, Perera, Bausá, Piña, Quijada y Martorell.

ACTA, CUENTAS Y EXTRACTOS

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior. Se aprobaron varias cuentas. Se acordó que el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes de agosto último se publique en el Boletín Oficial.

ASUNTOS VARIOS

Se reprodujo un dictamen de la Comisión de Beneficencia y Fomento, proponiendo que se acepte el ofrecimiento hecho por D. Bartolomé Oliver para construir en terrenos de su propiedad, en el Seccar del Real, un edificio para escuela pública, quedando nulo el Contrato de arrendamiento cuando el municipio construya locales para escuelas, de su propiedad.

El Sr. Fuset hace presente que la Comisión no tuvo en cuenta el establecimiento referente a que los contratos del Ayuntamiento no pueden hacerse a perpetuidad y como esto no consta en el dictamen, pide que este vuelva a la Comisión para rectificarlo en aquel sentido.

Así se aprueba.

Se leyó un dictamen de la Comisión de Fomento, que en la última sesión quedó sobre la mesa, en el que se propone que el Ayuntamiento prevenga al dueño de una herrería de la calle de Mesquida, número 5, que no puede empalmar la chimenea de su fragua con la alcantarilla pública y en su consecuencia que «debe» construir una chimenea con sujeción a lo que previenen las ordenanzas municipales.

El Sr. Martí pide que el dictamen vuelva a la Comisión para esclarecer ciertos datos, que menciona, principalmente para saber si las alcantarillas pueden tener la servidumbre de los humos.

El Sr. Castaño manifiesta que el humo de aquella fragua molesta a los vecinos, así es que estos denunciaron el hecho.

El Sr. Font no tiene inconveniente en que pase a la comisión, pero al mismo tiempo que se acuerde que los técnicos informen si los humos molestan ó no al vecindario.

Así se aprueba. Se dió por enterado de un oficio de las Escuelas Pías, despidiéndose del Ayuntamiento y devolviéndole al propio tiempo, una sepultura que les regaló.

El Sr. Martorell ruega que por la alcaldía se vea la forma en que se procederá al derribo del ex convento de S. Francisco, cuando se lleva a cabo.

El Sr. Castaño dice que en el caso de

que se derribe aquel edificio, se vea la manera de instalar un mercado.

El Sr. Font opina que en el area que resulte podría instalarse el Instituto General y Técnico y la escuela Artes e Industrias.

El Sr. Fuset es contrario a esta proposición, por no ser suficientes los terrenos.

Se acuerda que pase a la Comisión respectiva para que estudie este asunto.

Se dió cuenta de un oficio del Gobernador, desestimando el recurso interpuesto por los presidentes de la Fuente de la Villa y de la d'en Baster contra el acuerdo del Ayuntamiento sobre expropiación de las aguas de aquellos manantiales, para destinarlas al abasto público.

El Ayuntamiento se da por enterado de dicho oficio.

Se concedieron varios permisos para obras particulares.

Se acuerda que quedé ocho días sobre la mesa el acta de recepción definitiva y liquidación de doce mangitorios públicos.

De conformidad con lo propuesto por la Comisión de Obras, se acordó dirigir un oficio al vicario de la Iglesia de las Salinas de Santany, pidiéndole la devolución de los maderos que hace algunos años le prestó el Ayuntamiento.

De conformidad con lo propuesto por la Comisión de Obras se acordó que dos abogados se sirvan informar respecto a un expediente de apropiación de una parcela de avance de la calle de Santa Fe.

Se lee un dictamen de la misma Comisión relativo al derribo de las casas números 46 y 8 de la calle de Corderols; se propone el apuntalamiento de la finca núm. 2 y además que se proceda de oficio al derribo de la finca núm. 6.

Se pasa a votación siendo aprobado por 16 votos contra el voto de los señores Ramis, Font, Castaño, Mateu, Canet, Bonnin, Alemany, Calafell, Rosselló y Gomez, Martorell, Bausá, Piña y Planas.

Se acordó dirigir un oficio al Capitán General, contestando a otro recibido, diciéndole que el Ayuntamiento se halla dispuesto a conservar el camino del «Cap Baderroc» siempre que el ramo militar construya la mitad de dicho camino.

Se acordó que quede sobre la mesa un dictamen de la Comisión de Obras, proponiendo aceptar ciertas concesiones propuestas por D. Ramón Abriles contratista del suministro de piedra machacada para obras del Ayuntamiento, que hacen referencia a reparaciones de las calles.

Se acordó que se construya una tubería de hierro para el servicio de los escaudos de los Juzgados municipales.

De conformidad con la Comisión de Fomento se acordó que se abra un portal provisional de entrada en el terreno adquirido para fasa común en el cementerio de los apesados.

Se acordó que pase a los regidores síndicos el expediente de subasta para la construcción de sepulturas por el contratista D. Juan Garau Sastre.

Se dan de alta algunas personas en el padrón de vecinos.

Se aprueba una cuenta del guarda parque del Emsancho.

Se da cuenta de que el Alcalde había reclamado la partida de defunción de D. Antonio Rosés Bisbal, habiéndose recibido.

Además se enteró el Ayuntamiento de que D. Gabriel Llampart, que se dijo que había fallecido en Valencia, hace dos años no figura en el padrón municipal y por tanto se le puede excluir de la Junta Municipal.

El Alcalde dice que en vista de esto en la próxima sesión se puede nombrar a las personas que han de sustituirles en la Junta Municipal.

RUEGOS Y PREGUNTAS

El Sr. Serra denuncia que esta semana pasada se mató un cerdo que estaba enfermo, y su carne se dedicó a salazón; y pregunta al Alcalde qué sabe de ella, haciendo presente que aquella carne es perjudicial para el que la come.

El Sr. Planas manifiesta que se le dió conocimiento de que un cerdo muerto tenía viruela y ordenó que el veterinario dispusiera lo que creyera conveniente.

El Sr. Serra propone que se reúnan los técnicos de la casa y dicten dictamen referente a lo que se debe hacer con los cerdos que se encuentran en aquellas circunstancias.

El Sr. Martí pregunta al Alcalde por qué el domingo se permitían estar abiertos a unos cafetinos mientras a otros se les hacía cerrar.

El Sr. Alcalde dice que esto incumbe a la Junta de Reformas Sociales. Añade que esta se reúne el viernes y a ella puede acudir con la queja. Y se levanta la sesión.

CLASES

De la facultad de Derecho por don Miguel Frau Bosch, abogado del ilustre Colegio de esta ciudad.

Santa Cruz, 40 y 42, Palma.

# Servicio Italo Spagnuolo

El 28 de este mes vapor directo para Génova. Conocimiento directo con trasbordo en Génova.

- Para Amberes
  - Bremen
  - Hamburgo
  - Nueva York
  - Boston
  - Londres
  - Liverpool
  - Manchester
  - Copenhague
  - Stokolmo
- White, Star, Line  
British, India, Nav. Co.
- en los vapores de la North German Lloyd.  
n vapores directos.

GABRIEL MULET.—Palma.

## ALCANCE DE LA NOCHE

PROPAGANDA TEMIBLE

### Los Anarquistas

Oádiz 17.—En vista de las investigaciones practicadas constantemente, la policía vigila desde hace días a los más significados anarquistas de Andalucía.

Por las pesquisas practicadas, se sabe que varios conocidos anarquistas de Sevilla, La Línea y Jerez de la Frontera han estado en Oádiz celebrando conferencias, concurriendo a pocas noches a la inauguración de un Centro obrero, en la cual estuvieron representados las Sociedades y grupos anarquistas en gran número.

Estos detalles desconsoladoramente elocuentes prueban que arrecia la propaganda de los enemigos del orden.

Se dice que los anarquistas andaluces reciben instrucciones de sus compañeros de Londres.

Hoy he conferenciado con el coronel de la Guardia civil y jefe de la Comandancia de esta provincia, y a mis preguntas contestó amablemente diciéndome que sabe que los anarquistas de España, cumpliendo órdenes de sus compañeros del extranjero, harán en el mes de septiembre cuantas fechorías puedan para alterar el orden público e infundir terror en la opinión.

Agregó que desde el mes de julio sabe que los anarquistas se hallaban dispuestos a realizar tales propósitos.

Oree dicho coronel que con sus trabajos ha uesbaratado los temibles planes de destrucción de los anarquistas, toda vez que esperaba ya que hubiese ocurrido algo gordo y sonado en Oádiz. La Línea y en otros pueblos de la provincia y hasta la fecha afortunadamente no se han realizado los propósitos de los perturbadores del orden social en sus más firmes comienzos.

Dijome también que el movimiento general planeado por el anarquismo, responden los chispazos de Barcelona y Madrid, chispazos que amedrantan a la sociedad, la cual cada día va estando más indefensa por el fanatismo de los anarquistas.

Para contrarrestar esta indefensión y el pánico que se va apoderando de la Sociedad, cree el Sr. López Mijares que es necesario robustecer los prestigios de la autoridad y restablecer el imperio de la ley sin contemplaciones de ningún género, por ser ésta siempre nociva.

Entiende que el fanatismo de los anarquistas es muy temible, y más en Andalucía, donde el terreno está abonado por la constante propaganda.

Aunque comprende que es difícil conocer los planes de los anarquistas y por tanto vigilarlos con acierto, no obstante opina que las autoridades deben sin descanso poner en juego todos los recursos de que disponen, a fin de que la sociedad no quede indefensa, ni diga que no se procura por la conservación del orden público, persiguiendo y castigando a sus contraventores.

Por último, me dijo que cree que mañana u otro domingo ocurrirá en Cádiz algún paro de importancia en son de protesta contra algo relacionado con la ley del Descanso dominical, trabajando para conseguirlo los anarquistas.—Que va.

## Para las damas

LAS LABORES EN MAQUINA

Generalmente hablando de las novedades femeninas, mi jeres notables, moda y fiestas, se olvida tratar de cuestiones tan importantes como la de las labores, que por sí solas han constituido la ocupación de nuestro sexo durante mucho tiempo.

Maestras de labor se llamaban no hace mucho las profesoras de instrucción primaria, y nuestras abuelas hacían verdaderas obras de arte en las labores femeninas.

Hoy la corriente del intelectualismo lo absorbe todo; pero por decididas campeonas que seamos de la cultura de la mujer, no dejemos de reconocer los peligros de la exageración; la virtud está en el término medio.

Es preciso que la mujer sea ilustrada, pero que no deje de ser mujer en toda la bella acepción de la palabra.

Ehonorables que las que necesitan ganar el sustento se dediquen al cultivo de un arte y de un oficio, pero que ninguna descuide los sagrados deberes del hogar.

Se ve con frecuencia que las mujeres pretenden dedicarse a las artes o a las profesiones intelectuales, siendo así que pocas tienen disposición para ello, y en cambio desdeñan el cultivo de un oficio para el que todas somos aptas.

Sin duda, una de las causas que dan origen a esto es el uso de las máquinas destinadas a las labores.

Tenemos máquinas de tejer, de hilar, de hacer media, de coser, etc., y la ma-

Hoy las máquinas no sólo cosen, sino que bordan; mil pomposos anuncios y exposiciones nos cantan sus excelencias; y la facilidad de adquirirlas a plazos, disminula el precio excesivamente caro a que se nos hace pagarlas.

Pero en la práctica los resultados son negativos: la labor fina, los bellos calados, la labor en colores que se funden y armonizan, no la pueden hacer las máquinas. Sus bordados son buenos para verlos en las vitrinas de las salas de exposición, de lejos y con los efectos de la luz y el conjunto; pero de cerca, aplicados a los usos comunes, son bastos, toscos, con las puntadas demasiado desuadidas, inadmisibles, en fin, para toda se ñora elegante.

Usar bordados en máquina revela poco gusto ó que se carece de dinero y habilidad para llevarlos hechos a mano.

Sin embargo, entre el vulgo se difunden estas feas labores, con perjuicio de las que eran verdaderamente artísticas, y lo que es más lastimoso, en las escuelas empiezan a aparecer las máquinas de costura.

Esto ya reviste suma gravedad, y ha de dar fatales resultados para la educación de las niñas, sobre todo desde el punto de vista de la higiene, que la hace completamente inadmisibile para la mujer.

Es preciso advertir a ésta constantemente de los peligros a que la expone la ignorancia de determinadas materias, y la de que hablamos es de las más importantes.

ARA.

# Nuestra información

## Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Fiestas y Fiestas examinando las cuentas que se habían presentado.

Como habrá un déficit considerable se tendrá que estudiar el medio de cubrirlo.

Los pagos de las Fiestas y Fiestas se hallan paralizados; solamente se satisfacen los premios de la lotería.

Para mañana se hallan convocadas las Comisiones de Gobierno y Policía, Fomento y Hacienda.

Esta noche se reunirá la Comisión de Obras para resolver los asuntos que hay pendientes de trámite.

## Fiebre carbuncosa

El Veterinario provincial Sr. Bosch practicó una visita de inspección a los predios colindantes con Biniatria, de Alcudia.

Los predios visitados son: Es Olobombá, Cane Lloretá, Oriote, Son Martí, Son Bauló, Sta. Eulari, Son Ojirana, Son Favete, Can Blau de La Albufera, Son Fé y algunos otros predios pequeños.

Dicho veterinario inspeccionó en los citados predios 2.000 ovejas, 400 cabras de ganado vacuno, 300 de caballar y mular y 1.000 cerdos.

En ninguna cabeza de las reconocidas encontró síntomas de la fiebre carbuncosa, prueba de que la enfermedad está localizada en el ganado de Biniatria.

Desde la última visita del Sr. Bosch han ocurrido 10 bajas más en el ganado lanar.

Se han aumentado el número de guardias a fin de que vigilen constantemente para que el ganado de Biniatria no salga de aquel predio.

Hoy se ha recibido el suero anticarbuncosa y mañana el Sr. Bosch saldrá para el referido predio con objeto de vacunar al ganado enfermo.

## De Hacienda

Esta mañana en la Delegación de Hacienda se ha recibido el nombramiento de tenedor de libros de aquella Delegación a favor de D. Francisco Funs y Salvá.

## El tiempo

El tiempo continúa variable. Anoche se encapotó el cielo y a las once cayó sobre esta ciudad un fuerte chubascos que duró por espacio de algunas horas.

Más tarde descargó una fuerte truenada.

Esta mañana el día ha amanecido espléndido.

A las cuatro de esta tarde se ha nublado el horizonte y media hora después han caído cortos chubascos.

A la hora de cerrar la presente edición el horizonte está encapotado por densas nubes que amenazan resolverse en lluvias abundantes.

## Turistas en Mallorca

Esta mañana, en los vapores Balear de Islaña, llegados de Barcelona y Marsella respectivamente, han venido unos cien veinte expedicionarios extranjeros, esta misma tarde, la mayor parte de ellos se han embarcado de nuevo para Argel en el primero de dichos vapores.

Entre los turistas más notables figuraban Mr. Rodolphe Monfort, Mr. Goullier, M. Charles Nacy y señora, el doctor Mr. Begias Albert y señora, madame Layler, M. Mrs. Saylor, Mr. Herri Sogler, Mr. Mantiel y señora, monsieur Mgaabal y señora, Mr. Binet y Mr. Victor Laucaussod.

Dichos turistas aprovechando el buen cariz del tiempo han paseado durante todo el día por la ciudad y alrededores, visitando los principales edificios y puntos más salientes.

De los que han quedado, varios se hospedan en el Grand Hotel, habiendo salido esta tarde bastantes en el tren de las dos para Manacor y Artá.

El próximo sábado es esperado otro buen número de turistas, procedentes de Argel.

## El temporal

En nuestra zona continúa reinando el temporal que trae consigo el cierre del verano, sin que hasta el presente se tenga noticia de haber ocurrido algo digno de mención.

En Ibiza el fuerte temporal acaecido durante el día y noche de ayer llenó de consternación a aquel vecindario.

El vapor Cataluña que había salido de nuestro puerto al medio día y fondeó en aquel puerto a las ocho de la noche habiendo pasado una travesía con fuerte viento y mar picada al S. E. haciendo continuos relampagos y truenos.

En el puerto de Ibiza, fondeó junto al vapor Lulio, pero a causa de la lluvia no pudo entrar en operaciones hasta a casa de media noche.

A esta hora se le cargó unos 750 sacos de almendras para Valencia, después de cuya operación levó anclas aprovechando una calma del mar.

Seguidamente hizo lo propio el vapor Lulio saliendo a las diez y cuarto de la madrugada.

Dicho buque esta mañana a las nueve ha llegado a este puerto.

Su Capitán, Sr. Meridiano, nos ha manifestado que durante el día de ayer, en Ibiza llovió copiosamente, haciendo una verdadera tempestad.

El vapor Islaña, que al medio día había salido de Marsella, también ha llegado esta mañana, encontrando en la travesía fuerte viento y mar agitada del N. E., habiendo llovido y relampagueado durante toda la noche.

Por telegrama recibido en la Islaña se sabe que esta mañana ha llegado sin novedad al Grao de Valencia, el vapor correo Cataluña.

Esta tarde han salido los vapores anunciados.

En aguas de Barcelona también se ha experimentado fuerte temporal reteniendo a buen número de vapores en espera de bonanza.

## Estadística

Durante el día 20 en los diferentes Juzgados de esta capital, se ha registrado el siguiente movimiento:

Juzgado de la Catedral  
Día 20.—Nacimientos: Varones 1; hembras 1.

Juzgado de la Lonja  
Día 20.—Nacimientos: Varones 1; hembras 2.

Defunciones  
Día 20.—María Alemany Terrasa, casada, La Vileta.

Día 21.—José Picó Aguiló, soltero, Campo Santo.

## Religiosas

Saperevel  
Para hoy.—Santos Mauricio, Jonás y Silvano.

Para mañana.—Santos Lino y Fausto.

Guarepta Horas  
Mañana continuarán en la Merced, dedicadas a su Titular. Exposición de Su Divina Majestad a las seis y media de la mañana. A las tres y media de la tarde, vísperas solemnes y completas.

A las cinco Matines y Laudes, reservándose enseguida el Santísimo Sacramento.

## Notas del Carnet

Uge boda  
En la capilla de la Inmaculada, de la Santa Iglesia Catedral se han unido en matrimonio la hermosa señorita doña Encarnación Fauser Villalonga con el teniente de caballería D. Diodoro Ordinas Cruellas.

Han sido padrinos D. Antonio Villalonga Pérez y D. Francisco Villalonga

Boneo por parte de la novia, y por parte del novio, D. Gregorio Cafete y D. Ernesto March.

Desamos eterna [una de miel a los recién casados.

De viaje

Entre el pasaje llegado esta mañana de Mahón a bordo del vapor correo Menorquin figuraban, D. Francisco Bombardó, D. Francisco Pons, D. Juan Villanueva, D. Jaime Gafalón, D. Roberto y doña Carmen Martínez, doña Rita Meliá, doña Isabel Alberti é hijo, don Mateo Sastre, D. Miguel Garí y D. Gabriel Carreras.

También han venido en el mismo vapor D. Fermín Martínez, D. Francisco Orfila, D. Domingo Lluç, D. Eduard Scherlioch, D. José y D. Juan Barçur, D. Jaime Llabrés, doña Enriqueta Ossanovas, D. Salvador Izquierdo y D. Gaspar Alemany.

Con procedencia de Barcelona han llegado esta mañana entre otros en el vapor correo Balear D. Enrique Berard y señora, D. José Cabrer, D. Juan Pílot, D. Cristóbal Marimon, D. Carlos Bueno, D. Juan Marimón, D. Juan Barceló, D. Rafael Bueno, D. Ramón Aguiló, D. Delia Delgado, D. Pedro Solís y señora, doña Dolores Bernal, doña Rosa Ramos, doña Francisca Aguilar, y doña Francisca Oliver.

En el mismo vapor ha llegado don Gabriel Salvá y señora, D. Carlos Martín y señora, D. Antonio M. Villalón, Mr. Restar y señora, D. Pablo Bonet y señora y el Doctor Sr. Laporta y familia.

Ha fallecido el escultor D. Luis Font y Martorell, persona conocida en Palma, la que se había captado muchas simpatías por su bondadoso carácter.

La larga labor del Sr. Font se halla de manifiesto en las iglesias de esta isla en donde en casi todas debe existir alguna de sus numerosas obras escultóricas.

Su muerte, entre los que tuvieron la dicha de tratarle, habrá sido muy sentida.

Reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

Recibido el escultor D. Luis Font y Martorell, persona conocida en Palma, la que se había captado muchas simpatías por su bondadoso carácter.

La larga labor del Sr. Font se halla de manifiesto en las iglesias de esta isla en donde en casi todas debe existir alguna de sus numerosas obras escultóricas.

Su muerte, entre los que tuvieron la dicha de tratarle, habrá sido muy sentida.

Reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

Recibido el escultor D. Luis Font y Martorell, persona conocida en Palma, la que se había captado muchas simpatías por su bondadoso carácter.

La larga labor del Sr. Font se halla de manifiesto en las iglesias de esta isla en donde en casi todas debe existir alguna de sus numerosas obras escultóricas.

Su muerte, entre los que tuvieron la dicha de tratarle, habrá sido muy sentida.

Reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

Recibido el escultor D. Luis Font y Martorell, persona conocida en Palma, la que se había captado muchas simpatías por su bondadoso carácter.

La larga labor del Sr. Font se halla de manifiesto en las iglesias de esta isla en donde en casi todas debe existir alguna de sus numerosas obras escultóricas.

Su muerte, entre los que tuvieron la dicha de tratarle, habrá sido muy sentida.

Reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

Recibido el escultor D. Luis Font y Martorell, persona conocida en Palma, la que se había captado muchas simpatías por su bondadoso carácter.

La larga labor del Sr. Font se halla de manifiesto en las iglesias de esta isla en donde en casi todas debe existir alguna de sus numerosas obras escultóricas.

Su muerte, entre los que tuvieron la dicha de tratarle, habrá sido muy sentida.

Reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

Recibido el escultor D. Luis Font y Martorell, persona conocida en Palma, la que se había captado muchas simpatías por su bondadoso carácter.

La larga labor del Sr. Font se halla de manifiesto en las iglesias de esta isla en donde en casi todas debe existir alguna de sus numerosas obras escultóricas.

Su muerte, entre los que tuvieron la dicha de tratarle, habrá sido muy sentida.

Reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

Recibido el escultor D. Luis Font y Martorell, persona conocida en Palma, la que se había captado muchas simpatías por su bondadoso carácter.

La larga labor del Sr. Font se halla de manifiesto en las iglesias de esta isla en donde en casi todas debe existir alguna de sus numerosas obras escultóricas.

Su muerte, entre los que tuvieron la dicha de tratarle, habrá sido muy sentida.

Reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

Para la isla de Cabrera, el vaporcito correo de este nombre.

Para Ibiza, el pailebot Maria de los Angeles.

Para Barcelona, el vapor correo Lulio.

Para Argel, el vapor Bellever.

## Otras noticias

Mañana, de las seis a las siete de la misma, debe llegar de Barcelona el vapor correo Bellever; al medio día saldrá de este puerto el vapor correo de Ibiza y Alicante.

—El vapor Menorquin, llegado esta mañana de Mahón, ha sido portador de un cargamento de efectos, consistente en partidas de cajas de calzado, tejidos, queso, maquinaria, pieles, farderia y varios cascotes vacíos y enseres de retorno.

—Por disposición de la Junta de Gobierno de la Isla Marítima, el vapor Bellever demoró ayer su salida para Palma, haciéndolo en su lugar el Balear, con motivo de tener que salir este último, a la hora de costumbre, para Argel.

—Ha llegado sin novedad a Barcelona la polacra goleta de esta matrícula, San Antonio, que conduce un cargo de cereales tomados en Cartagena.

—Se han recibido en esta Comandancia de Marina las licencias de exención Temporal del servicio de la armada, por haber sido declarados inútiles, los individuos de esta inscripción: Gabriel Peña Mir y Gaspar Alemany Calafell, los cuales pueden pasar por dichas oficinas a recogerlas.

—El individuo Antonio Ocaño puede pasar por la Comandancia de Marina a recoger su licencia absoluta que se ha recibido.

## Estado del mar

El estado del mar, según parte de los distintos puertos, es el siguiente:

Aleucía: Viento E. flojo, mar tendida cielo claro.

Sáller: Viento E. flojo, mar quiera y cielo despejado.

Mahón: Barómetro 754'3; Viento N. E. galeo, marejada. Cielo azulado y horizontes calmosos.

Ibiza: Viento E. flojo, marejada y cielo azulado.

## De la Región

### Luchamayor

El viernes último fué el primer día que se celebró mercado en esta villa y sitio Plaza Mayor; concurrieron a él, varios vendedores y no se quejaron de sus ventas; tendrá que ser así con mercado para vender, ante la imposibilidad de poderlo hacer en domingo a causa del descanso.

Seguro que este mercado pronto estará a la altura de los de Inca y Sineu, pues los domingos se presentaban a la plaza muchos vendedores, que tienen hace tiempo sus parroquianos.

El Alcalde publicó el domingo último un bando, encareciendo a los vendedores que tenían la costumbre de presentar sus géneros a la venta en domingo, que lo hicieran el viernes, día señalado para el mercado en esta población.

De seguro que el próximo viernes, ya serán muchos más los que presentarán sus géneros y otros objetos.—O. 20 Septiembre de 1904.

### Mahón

Por Real orden de 10 del actual ha sido nombrado Ayudante de esta Comandancia de Marina el alférez de fragata graduado Don Francisco Serra y Dalmedo.

—El Sr. Subdelegado de veterinaria de este partido ha puesto en conocimiento de los Sres. Delegado del Gobierno en esta isla y Alcalde de esta ciudad, que en el predio Binillenti Vey de este término municipal se encontraban enfermos los cerdos de una pira, hallándose atacados se cree) de hidrofobia.

El aparcero de dicho predio ha manifestado al expresado Sr. Veterinario, que hará unos diez y siete días, un perro mordió diez cerdos y a una gallina, causando la muerte a ésta.

El perro fué atado y conducido con las debidas precauciones a esta ciudad. El perro demostraba por el camino ímpetus a lanzarse contra los transeúntes que encontraba a su paso.

Llegado a Mahón fué entregado el perro al lacero municipal, que le dió muerte inmediatamente.

De los diez cerdos han sido examinados siete, los cuales presentan síntomas de la supuesta enfermedad, y los tres restantes se consideran sospechosos de padecer tan terrible enfermedad.

Uno de los referidos animales mordió a un niño hijo del colono, el cual ha sido hoy presentado al médico Sr. Pons Alina, habiendo manifestado dicho señor facultativo que la mordedura sufrida por el niño es insignificante.

Tan pronto el Alcalde accidental señor Pons y Sitges, ha tenido conocimiento de este hecho, ha conveoado a la Junta local de Sanidad, y ésta ha acordado sean muertos dichos animales, y quemados sus restos, en presencia de un agente de la autoridad.

Al mismo tiempo una comisión de la Junta local de Sanidad pasará al predio indicado para practicar una visita de inspección.

El caso es rarísimo en esta isla, y constituye un motivo de alarma, que no debe quedar desapercibido, y ya que con aplauso de la población, nuestras autoridades han demostrado el celo y diligencia debidos en este asunto, bueno será y así lo esperamos, que las secundarán las demás autoridades de los pueblos de esta isla tomando todas las medidas y precauciones que se requieren, por si se presentasen otros casos de tan funesta enfermedad.

### Ciudadela

En la noche pasada y sobre las dos de la madrugada se advirtió que salía hu-

mo del interior de la fábrica de aserrar maderas del Sr. Amengual, dándose enseguida las consignadas voces de alarma, y enterándose de ello la guardia de Infantería que se halla en el cuartel establecido en la Afararía del Sr. Tremol; salió para el lugar del suceso, llegando momentos después, la fuerza del batallón.

—Inmediatamente el jefe y oficiales de dichas fuerzas, en unión de las Autoridades Guardia Civil y Carabineros tomaron las medidas convenientes para la extinción del incendio, pero encontrando las dificultades de falta de agua y comprendiendo la imposibilidad de dominar el voraz elemento se procedió a localizarlo para lo cual las fuerzas de Infantería todas, traslaron cuantos tablones y maderas podrían acarrear y depositar en sitio apartado a prudente distancia al lugar del incendio.

Enteradas las autoridades de hallarse en aguas de Ciudadela el crucero «Infanta Isabel», se ha solicitado su auxilio respondiendo generosamente a la petición, pues con toda la urgencia posible ha desembarcado en el muelle fuerzas de marinería, el mando de un teniente de navío, llevando consigo el material de incendios, el cual ha continuado la obra empezada, de ver si se lograría impedir comunicara el fuego al taller de maquinaria, en donde hubiera sido la pérdida mayor é indudablemente hubiera ocasionado desgracias de considerable.

Afortunadamente el esfuerzo común de todos y en especial de batallón de Infantería, se debe que no hayan ocurrido mayores pérdidas ni desgracias.

A las seis se han retirado la fuerza a sus cuarteles dejando el fuego localizado y extinguido.

Fernaba pendiente con la explosión entusiasta y unánime de los valientes y nunca bastante elogiados soldados del 2.º batallón del Regimiento de Mahón, abigarrada multitud que a medio kilómetro de distancia contemplaba impasible el desolador espectáculo que a su vista se desarrollaba.

Las pérdidas se calculan de unos dieciséis mil duros hallándose asegurada dicha fábrica por menor cantidad que la que representan las pérdidas sufridas.

Al tener lugar tristes escenas parecidas a las de hoy, es cuando se nota la falta de previsión de los pueblos, que no cuentan con material de incendios tan necesario é indispensable para evitar días de luto, como el que hoy hubiera guardado Ciudadela si no hubiese contado con estas fuerzas.

—Hechas las aclaraciones ha manifestado el hecho ser un horrible asesinato de los que asombran y repugnan a las personas en general. El hecho é tal como sigue:

—Hechos las aclaraciones ha manifestado el hecho ser un horrible asesinato de los que asombran y repugnan a las personas en general. El hecho é tal como sigue:

—Hechos las aclaraciones ha manifestado el hecho ser un horrible asesinato de los que asombran y repugnan a las personas en general. El hecho é tal como sigue:

—Hechos las aclaraciones ha manifestado el hecho ser un horrible asesinato de los que asombran y repugnan a las personas en general. El hecho é tal como sigue:

—Hechos las aclaraciones ha manifestado el hecho ser un horrible asesinato de los que asombran y repugnan a las personas en general. El hecho é tal como sigue:

—Hechos las aclaraciones ha manifestado el hecho ser un horrible asesinato de los que asombran y repugnan a las personas en general. El hecho é tal como sigue:

—Hechos las aclaraciones ha manifestado el hecho ser un horrible asesinato de los que asombran y repugnan a las personas en general. El hecho é tal como sigue:

—Hechos las aclaraciones ha manifestado el hecho ser un horrible asesinato de los que asombran y repugnan a las personas en general. El hecho é tal como sigue:

—Hechos las aclaraciones ha manifestado el hecho ser un horrible asesinato de los que asombran y repugnan a las personas en general. El hecho é tal como sigue:

—Hechos las aclaraciones ha manifestado el hecho ser un horrible asesinato de los que asombran y repugnan a las personas en general. El hecho é tal como sigue:

—Hechos las aclaraciones ha manifestado el hecho ser un horrible asesinato de los que asombran y repugnan a las personas en general. El hecho é tal como sigue:

—Hechos las aclaraciones ha manifestado el hecho ser un horrible asesinato de los que asombran y repugnan a las personas en general. El hecho é tal como sigue:

—Hechos las aclaraciones ha manifestado el hecho ser un horrible asesinato de los que asombran y repugnan a las personas en

Descanso dominical

LA JUNTA DE MAÑANA

Mañana viernes a las siete de la noche en la sala Capital del Ayuntamiento se reunirá en sesión pública la Junta Local de Reformas Sociales para oír las reclamaciones que produzcan los multados por infracción del descanso dominical...

El señor Martí en la sesión de anoche del Ayuntamiento manifestó que asistiría a dicha Junta para protestar contra varias multas.

EXENCIONES

El presidente de la sociedad La Alfontebra ha solicitado se le autorice trabajar en domingo por ser sus trabajos técnicos.

Por igual motivo han solicitado licencia para trabajar en domingo tres fabricas de curtidos más.

LOS ESTANCOS

Es irrisorio el siguiente telegrama que publican varios periódicos. «La Compañía Arrendataria de Tabacos ha prohibido (que en domingo se vendan en los estancos cerillas y papel de fumar a fin de dar cumplimiento a la ley del Descanso Dominical».

Bonita manera de dar cumplimiento a la ley del Descanso Dominical, conceder el descanso a las cerillas y al papel de fumar y al mismo tiempo obligar a que el estancoero trabaje todo el día para despachar tabaco, cigarros y cigarrillos.

No está mal,

EN LOS ESTADOS UNIDOS

Como documento curioso copiamos el texto de la ley votada el año 1872 por las Cámaras de la República de los Estados Unidos en favor del Descanso Dominical.

1.ª La santificación del Domingo es una institución de interés público.

2.ª Un alivio útil a las fatigas corporales.

3.ª Una ocasión de suspender el cumplimiento de los deberes personales, y de recordar los errores que afligen a la humanidad.

4.ª Un motivo especial para honrar en casa y en la Iglesia a Dios Criador y Providencia del Universo.

5.ª Un estímulo para consagrarse a obras de caridad, que son el ornamento y el consuelo de la sociedad.

Considerando: a) Que hay algunos incrédulos y gentes inconsideradas que, despreciando sus deberes y las ventajas que produce a la humanidad la santificación del Domingo, ultrajan la santidad de este día abandonándose a toda clase de placeres, y dedicándose a sus trabajos.

b) Que semejante conducta es contraria a sus intereses como cristianos, y ofende al espíritu de los que no siguen este mal ejemplo.

c) Que esta clase de personas causan un perjuicio a la sociedad entera, introduciendo en su seno la tendencia a la disipación y a la inmoralidad de costumbres.

En el Senado y las cámaras decretan: 1.º Se prohíbe abrir en Domingo los almacenes y las tiendas, dedicarse al trabajo y asistir a conciertos, bailes o teatros, bajo la multa de 10 a 20 chelines por cada contravención.

2.º Ningún cochero o viajero podrá, bajo la misma pena, emprender un viaje en Domingo, a no ser en caso de necesidad, a juicio de la policía.

3.º No podrá abrirse en Domingo ninguna fondá o taberna para los vecinos de la población respectiva, bajo la pena de una multa o de cerrar el establecimiento.

4.º Las personas que, sin causa de enfermedad o sin motivo suficiente, dejan de asistir a la iglesia durante tres meses pagarán la multa de 10 chelines.

5.º El que dentro de la iglesia o en sus inmediaciones ejecute algún acto inconveniente, pagará una multa de 5 a 40 chelines.

La ejecución de esta ley está encomendada a los empleados de policía, elegidos todos los años por los municipios.

CICLISMO

Campeonato de España

Ayer se recibió en la Sociedad Velos, el siguiente telegrama, del vicepresidente de la U. V. E.

«Comité ordena devolucion banda Abadal. Caso no haberse corrido el Campeonato, Comisión Sportiva incumba solución.—Catalá».

Como consecuencia de esto esta tarde se ha verificado un match entre los señores Abadal y Neira, retado este por el primero.

Las gradas de sombra están totalmente ocupadas por numeroso público.

El Sr. Neira viste chaqueta con los colores nacionales y el Sr. Abadal todo negro.

Echada la suerte al Sr. Abadal le toca la cuerda.

Dada la señal, parten los corredores; Abadal toma el tren y Neira le sigue; en la segunda vuelta toma el tren Neira; la velocidad que llevan es regular; y en la última vuelta toman embalses.

Abadal intenta varias veces pasar a Neira y no le consigue; dos metros antes de llegar a la meta lo consigue, pero llegan a esta casi al mismo tiempo. En el jurado existen dudas acerca de quien ha llegado antes, pero Neira para no dudar putr consiente en que sea adjudicada la carrera a Abadal.

En la segunda serie Neira ocupa la cuerda.

La carrera empieza con mucha lentitud y Abadal vuelve a tomar el tren. En la segunda vuelta lo toma Neira, la marcha va aumentando considerablemente y Neira embalsa y tomando mucha ventaja a Abadal llega a la meta media rueda de máquina antes que este último.

La distancia de estas series era de tres vueltas cada una.

Llega la carrera final y el público espera emocionado el resultado de ella.

Abadal ocupa la cuerda.

Abadal, como siempre, toma el tren, y se sube a la parte más alta del velódromo para que Neira teme el tren pero este dice que no.

Las cuatro primeras vueltas las hacen ambos corredores muy lentamente; en la cuarta Neira se pone paralelo a Abadal y así va media vuelta, a la quinta Neira toma la cuerda y los dos embalsan Neira va adelante y llega a la meta toda la máquina delante de Abadal. ¡Ovación!

Neira es sacado en hombros y muy felicitado por todo el público.

La carrera ha terminado a las cuatro y media.

JUAN PNEUMATICO.

Cartera del obrero

Tiene carácter de verdadero conflicto la huelga que sostienen los empleados de tranvías en Roma y otras importantes poblaciones de Italia.

En Ancona, Turín y Génova han ocurrido serios disturbios. Parece que la huelga va extendiéndose a todas las poblaciones del Norte de Italia.

Un despacho de Fabra expedido en Milán dice: «Boletín Garretino del Popolo, publicado en Génova, llegado aquí esta tarde, anuncia que se han encontrado 80 personas muertas a consecuencia de los desórdenes producidos por las huelgas. Génova declarábase estado de sitio.»

En Segunto se han declarado en huelga los carpinteros. Los obreros solicitan un aumento de 25 céntimos en su jornal.

Los obreros agrícolas de Villada (Palencia) se han declarado en huelga por...

ofices, negándose a realizar las operaciones de la vendimia si no se les aumentan los jornales.

ANIMACIÓN

Reina bastante animación entre los afiliados a la Agrupación Socialista de Palma con motivo de la conferencia que el próximo sábado se dará en la Federación para explicar varios extremos acordados en el Congreso de Amsterdam. Créese que asistirán muchos afiliados.

De la Guerra

Mapa del teatro de la guerra, en colores y gran tamaño. PRECIO: 1'50 CADA UNO De venta librería.—José Tous

Gacetillas

Se ha puesto a la venta la Novísima Ley para la Administración de la Renta de Alcoholes, con notas aclaratorias y concordadas para su más fácil interpretación.

Se vende al precio de 2 pesetas en la librería de D. José Tous.

Durante la quincena del mes próximo se celebrarán en esta Audiencia exámenes generales de aspirantes a procuradores.

Han solicitado tomar parte D. Miguel Benito García, D. Francisco Gil Llopis, D. Matías Gil Amengual y D. Agustín Cañellas Gazá.

Se ha declarado reglamentariamente para los cascos, arboladuras, embarcaciones menores y superficies exteriores visibles horizontalmente de todos los buques de la armada la pintura gris, en la proporción de un kilogramo de albayal de polvo y 400 miligramos de aceite de linaza secado.

El señor Delegado de Hacienda publicará en el próximo número del B. O. una circular encaminada a que por los alcaldes de la provincia se haga cumplir en sus respectivas demarcaciones el reglamento de la contribución industrial y de comercio.

Los ejercicios que han de preceder a la apertura del curso en el Seminario, empezarán el día 24 del actual.

En la casa de Misericordia, estos últimos días han sido colocados buen número de pararrayes.

El Obispo de Orihuela D. Juan Maur Gelabert, ha publicado un estudio titulado «El optimismo del B. Raimundo Lullio.»

Esta mañana en Inca se ha celebrado el mercado que se acostumbra todos los jueves.

Dice La Publicidad, de Barcelona: Habiendo publicado algún periódico la noticia de haber desembarcado procedente de las Baleares cerdos atacados de carbunco, el Gobernador civil ha enviado una comunicación al inspector provincial de Veterinaria del puerto, interrogándole si tiene fundamento la denuncia, y caso de ser así, que informe donde han ido a parar dichos cerdos, y que medidas piensa adoptar.»

Se ha recibido en la librería Tous, una nueva remesa del Mapa de la guerra Ruso Japonesa.

Las personas que tenían ejemplares encargados pueden pasar a recogerlos. Véndase al precio de 6 reales.

En Barcelona las algarrobas de Ibiza se pagan de 9'80 a 10'12 pesetas y las de Mallorca a 10'12 pesetas los 100 kilos.

Leemos en Las Noticias, de Barcelona: «Entre las islas Hormigas y el cabo Palos, el vapor San José, de la matrícula de Sevilla, echó a pique al pailebot San Antonio, de la matrícula de Andorra.»

Al ocurrir la catástrofe, el último de dichos buques se hallaba con las velas arriadas y la tripulación acostada, pues el tiempo era caluroso y sin viento de ninguna clase.

La tripulación logró salvarse, excepto el grumete que pereció ahogado.»

El señor Tesorero de Hacienda ha dictado providencia de premio contra contribuyentes morosos en concepto de Urbana.

Esta mañana el señor Gobernador ha visitado al ex-convento de S. Francisco

El señor Delegado de Hacienda ha remitido al Gobierno civil para su publicación en el B. O. una relación de industriales declarados fallidos en presupuestos de 1897 98 al actual.

Por medio de circular el señor Delegado de Hacienda, da instrucciones para la formación de los padrones de carruajes, automóviles y caballerías de lujo para el próximo año de 1905.

Esta tarde, a las cuatro, el subinspector de la guardia civil, ha pasado revista en el cuartel de dicho cuerpo, a la mitad de fuerzas destinadas en esta Comandancia y puestos del interior de la isla.

A las seis de mañana será revista la otra mitad.

Ha salido de Córcega para La Guayra el vapor Antonio López, y de la Habana ha zarpedado, con rumbo a Veracruz el correo Montevideo, ambos de la Compañía Transatlántica.

Ha llegado a Barcelona el crucero Infanta Isabel.

Algunas empresas marítimas tratan de establecer escala en Ribadeo para Cuba y la América del Sur.

El Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana correspondiente al mes de Agosto publica trabajos de D. Miguel Costa y Llobera, D. E. Aguiló, D. M. Orador y Bannasar y D. Antonio M. Alcever.

El día 23 del actual, a las once, tendrá lugar en la planta baja de la Delegación de Hacienda, la venta en pública subasta, de un carreton, un caballo y unas guarniciones apreadas con tabaco de contrabando tasados en junto en 279 pesetas.

Ha ingresado en la Piedad una joven de vida no muy correcta.

En la Alcaldía de Santany se halla expuesto al público, a efectos de reclamación, el presupuesto municipal ordinario formado para el próximo ejercicio de 1905.

Esta mañana ha llegado de Barcelona en el vapor Balear, el nuevo segundo Comandante del Cañonero Nueva España.

El vapor Lulio ha conducido esta mañana de Ibiza unas 200 cabezas de ganado lanar para el consumo de esta población y 800 sacos de Almadrón, de tránsito para Marsella.

La guardia civil de San Antonio ha denunciado a un sujeto por infracción de la Ley.

La Comisión Provincial ha publicado una circular dirigida a los Ayuntamientos de esta provincia comunicándoles los precios fijados por la misma, de acuerdo con el Sr. Omisario de Guerra inspector de provisiones, para la liquidación y reintegro de los suministros que hayan hecho a las tropas del Ejército y Guardia civil durante el presente mes.

Con el uso continuo del agua mineral de mesa Nocera Umbra se combate la obesidad.

El agua mineral de mesa Nocera Umbra es refrescante, digestiva y gaseosa.

¿Teneis cariño a vuestra salud? Tomad el Ferro Quina Bisiéri.

El Ferro Quina Bisiéri vence las anemias

¿Queréis curar las fiebres palúdicas? Usad el ESANOFELE

El Agua mineral de mesa Nocera Umbra está indicada para los catarros de la vejiga.

Más de mil médicos españoles han certificado las excelencias del antipaludismo ESANOFELE.

El mejor antipalúdico conocido es el ESANOFELE.

El Ferro Quina Bisiéri devuelve las fuerzas a los convalecientes.

Quien usa el Ferro Quina Bisiéri come con apetito.

La Sociedad anónima Agua y Sales de Mediana de Aragón, agradecida al creciente favor que le dispensa el público adquiriendo con preferencia sus productos, ha creído cumplir un deber de gratitud con éste, procurando que su uso esté al alcance de todos y con este fin ha puesto a la venta la CAJITA IDEAL, conteniendo 26 gramos de sus incomparables sales, dosis más que suficiente para una parga.

CARNE LÍQUIDA del Dr. VALDÉS GARCÍA de MONTEVIDEO Gran diploma de honor en la Exposición Internacional de Higiene de Buenos Aires.

Harina lacteada Bébé, es el mejor alimento para los niños, evita los vómitos y diarreas desde los primeros días.

Se vende en latas ó paquetes de 125 y 250 gramos.

Ninguna TOS resiste 24 horas a los Discol. dos pectorales Rosselló. Caja 2 reales.—Depósito: Sociedad Farmacéutica Industrial, Lugo. —Venta en todas las farmacias.

NOVEDADES PARA SEÑORA Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 11.

A fin de convencerse de la eficacia de la Loción Capilar Antiséptica del Dr. Stakanowichy de Moscú, no hay más que tomar un solo frasco.

SOMATOSE Contra la clorosis.

El legítimo Jarabe Climent Salud, cura la anemia, escrófula, tisis.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza. Diríjase Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

Novedades en trajes para Caballero, Almacenes Montaner, Sindicato, 2 a 10.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad DE LAS BALEARES Asociación de Beneficencia

La Junta Protectora de esta Sociedad acordó en sesión de ayer, a solicitud de los interesados, declarar caducadas por haber sufrido extravío, la libreta número 9.141 y la especial número 5.996, abiertas en 17 de Julio de 1900 y en 5 de Septiembre de 1896 respectivamente, lo que se anuncia al público a fin de cumplir lo prescrito en el art. 41 del Reglamento de esta Asociación.

Palma 16 de Septiembre de 1904.—El vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

Salinera Española

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado convocar a la Junta General para celebrar sesión ordinaria que tendrá lugar el día 30 de este mes a las cuatro de la tarde en el local que ocupan las oficinas en esta capital calle de Palacio, núm. 49.

El depósito de las acciones para asistir a dicha Junta podrá verificarse desde el día 26 al 29 inclusive, en la Caja de esta Sociedad, en la del Crédito Balear, Fomento Agrícola de Mallorca ó Crédito Mútuo Fabril y Mercantil de Barcelona.

Palma 9 Septiembre de 1904.—El Vice Presidente Juan B. Socias.—Por A. de la J. de G., el Secretario, José Vaquer.

Agrícola Industrial Balear

Habiendo dado comienzo en las Fábricas de Pont d'Inca los trabajos de elaboración del arroz procedentes de la presente cosecha de la Albufera de Alcudia desde hoy pueden dirigirse para su compra al precio de cotización a las oficinas de la Agrícola Industrial Balear, Conquistador 7 bajos y para la adquisición de salvados de arroz a los siguientes precios:

Salvado n.º 1 a 2'00 ptas. los 10 kgs. Id. n.º 2 a 1'50 » los 10 » Id. n.º 3 a 1'00 » los 10 »

que III entretuviere en alojar a los suizos, habiendo dispuesto para éstos de la mitad del Louvre.

Los que no pudieron instalarse en otra parte, lo hicieron en los patios.

«¡Qué tropa más buena!—exclamaba satisfecho, y paseando, apoyado en Epernon, por salas y corredores del palacio, que estaba iluminado.

Los suizos pululaban por todas partes, y toda la servidumbre desaparecía ante ellos. Excepción hecha de las habitaciones de la reina madre y de la reina consorte, los suizos tomaron posesión de todas las del palacio.

En el momento en que Mauricio, ensangrentado llegaba al postigo, los suizos instalaban en él un cuerpo de guardia, que tenía la consigna de no dejar entrar a nadie.

«¡Ira de Dios!—exclamó el bufón, derribando al primero que se le puso por delante.—¡Es preciso que yo vea al rey.

Llegaron, empero, otros y, como no le conocían, le cogieron por el cuello, queriéndole detener, pero el bufón distribuyó pesconcos a derecha é izquierda, y clavó su daga en el hombro de un hijo de Helvecia, y gritó tanto y tan fuerte, que, al cabo, le oyó el rey, que se hallaba en el patio contemplando, extasiado, la corpulencia de sus nuevos soldados.

Se acercó al postigo y se enteró de lo que pasaba, y reconoció a su bufón, al que saltaron los suizos, y únicamente entonces vieron que estaba cubierto de sangre.

«¡Cosa más extraña! Para llegar hasta

Por telégrafo

Continúa reinando un fuerte temporal sobre nuestra zona. Lo propio sucede en la Península y principalmente en Valencia.

Esto ha hecho que hoy de nuevo la línea telegráfica estuviese interrumpida a ratos y funcionase con gran retraso a otros.

Por estos motivos no hemos recibido nuestro servicio telegráfico.

BOLSA

Madrid 21 a las 15'30. (URGENTE)

La bolsa ha cerrado a las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior contado (77'75), Interior fin de mes (77'82), Amortizable 5 por 100 (97'60), Banco de España (480'00), Compañía de Tabacos (420'00), Francos (37'65), Libras (00'00), Exterior de París (88'50).

FABRA

Academia de Comercio

DIRIGIDA POR

D. MANUEL OIREER (Dantús 1-2.º) El 20.º curso escolar empezará el 1.º de Octubre.

ASIGNATURAS: Aritmética Mercantil, Teneduría de libros, Correspondencia comercial, Economía Política y Francés.

Se venden ó se alquilan

Libres de todo gravamen, un edificio de mucha capacidad y casa-habitación, propios para industria ó restaurant, en Son Alegre, con toda clase de dependencias y con tres cisternas y un pozo, jardín y vistas al mar y a la carretera del Terreno. Informarán: Dantús, 1, 2.º—Palma.

PÉRDIDA

Se ha extraviado un reloj de plata y cadena del mismo metal el domingo 13 en la carretera de Andraitx, kilómetros 4 y 6. Se gratificará con 20 pesetas.—Informarán en el Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia, 10.

Preparación rápida

de Teneduría y Cálculo Mercantil, Aritmética práctica, Algebra, Geometría, é idiomas.

Preparación elemental de conocimientos generales. Carreras especiales. Se admiten pensionistas. Informes: D. B. Vives, Profesor de la Unión Mercantil, Apuntadores 8 — 4.º Palma.

Academia Preparatoria

Matemáticas—Francés—Dibujos Preparación completa para ingreso en la general Militar y Escuela de Ingenieros Industriales de Barcelona, explicada por los oficiales de artillería, ingenieros industriales del ejército señores León y Castelló.

Curso especial desde 1.º de Octubre de las asignaturas que comprende el primer año de la carrera de Ingenieros Industriales. Marina, 58, 2.º San Cayetano, 20

Lecciones de Francés

Los cursos del idioma Francés que explicaba Mr. Dalpech se reanudañan el 1.º de Octubre por su sobrino recientemente llegado de Francia. La viuda del citado Profesor tendrá también un curso para señoras en su propia casa. Informarán San Cayetano 11—2.º

14 PONSON DU TERRAIL

EL REGICIDA

La Juventud de Enrique IV

otro burgués en la ventana. De pronto brilló un fogonazo, rebotó una bala en la cabeza de Orillón y mató al guardia que tenía a su lado.

«¡Peste! Parece que la cosa se caldea, —murmuró el bufón apuntando con una pistola al burgués de la ventana, al que desbizo la cabeza. Los dos disparos y los dos cadáveres fueron la señal de la batalla, empezando un fuego granaseado desde el patio a las ventanas, y respondiendo de éstas.

Orillón empuñó un hacha y bajo una granizada de balas, y sin alterarse lo más mínimo, echó abajo la puerta de la casa, en la que penetraron los guardias. En la escalera se encontraron con los conspiradores, embistiendo una sangrienta lucha cuerpo a cuerpo a puñaladas, a culatazos y a tiros.

Al oír los primeros disparos los quince guardias que dejara Orillón en la callejuela, escalaron las tapias del jardín, y acudieron al sitio del combate, acudidos por un emascarado.

«¡Vive Dios! Buena espada viene en nuestro auxilio!—exclamó al verle entrar el bufón, que había recibido un culatazo en la cabeza y la tenía llena de sangre, a pesar de lo cual se batía con la furia de un león.

Orillón, al frente de sus guardias, se apoderó de la escalera, pero en cambio los burgueses tenían la ventana de la posición, pues podían resguardarse, mientras que los guardias tenían que batirse a cuerpo descubierto, sufriendo tres bajas por una de sus contrarios. Orillón no desvainó la espada, y dijo:

«La culata de un arcabuz basta para matar conspiradores.

Y a cada golpe que daba caía un ligero. La duquesa de Montpensier se colocó en primera línea afrontando el peligro, y de pronto apuntó a Orillón un pistoleté, y gritó:

«¡Eh! ¡Eh! el rey va a sentir mucho vuestra pérdida, señor Orillón!—é hizo fuego, y Orillón recibió un balazo en el brazo derecho, con el que hacía el molinete con un arcabuz. Dió Orillón un grito de furor al caerle el arma y desquainó la espada con la mano izquierda, replicó:

«Apuntáis mal, señoras, debísteis hacerlo al corazón. El rey no ha perdido más que mi brazo derecho, porque cuando hace falta soy sordo.

En el momento en que esto sucedía se presentó el emascarado con los otros quince guardias, y abandonando la ventana se replegaron, abandonando la escalera, para buscar refugio en los salones.

«¡A ellos, amigos míos, acabemos con toda esa canalla!—gritó Orillón, y empezó el sitio de los salones, que fueron tomados uno a uno, mientras que el buen duque repetía:

«¡Respetad sobre todo a la hermosa

duquesa, porque la sangre de mujer trae desgracia al que la derrama!

«¡Menos al verdugo!—dijo el emascarado.

«¡Ah!—exclamó Ana de Lorena, que apuntaba por segunda vez a Orillón.— ¡Yo conozco esa voz!—é hizo fuego sobre el emascarado que, al observarlo, había bajado la cabeza y la bala se perdió.

Al mismo tiempo dió un salto prodigioso, pasó como un huracán entre los defensores de Ana, cogió a ésta por la cintura con fuerza, y dijo:

«¡Aquí no estamos, hermosa prima, en el castillo de Angers!

«¡Eh! ¡Y siempre él!—vociferó la duquesa fivida de cólera.

De los treinta guardias del rey no quedaban más que quince, y de los dieciséis burgueses siete ó ocho, y todo terminó casi en el acto al caer la duquesa en poder del emascarado. Cinco burgueses se rindieron, y tres que quisieron resistir aún, perecieron en la lucha.

«¡Somos los amo!—exclamó Orillón, y Mauricio el bufón, dijo:

«¡Ada no! ¡Escuchad!

Oíase, en efecto, alrededor de la casa un rumor inmenso, terrible, parecido al de las olas. Eran las fuerzas populares de la Liga, a las que el duque de Guisa fuera, como sabemos, a buscar, y a las que acompañaban todos los vecinos del barrio, a los que despertaran con sus gritos de:—¡Mueran los guardias del rey!

Orillón se asomó a las ventanas, y por las del patio vio que el pueblo invadía éste, y por las del jardín que un cente

nar de burgueses echaba abajo la puerta, y contando tranquilamente a los que le rodeaban, dijo al bufón:

«Ahora vamos a ser nosotros los sitiados. Los cadáveres nos servirán para atrancar las puertas.

«¿Cuántos somos?—preguntó el emascarado.

«Vos y yo, señor,—

# Ultimos 15 días de gran baratura verdad

EN LA

## Pañería de Anglada y Llauger, Can Bitla, Jaime II, 113 y 115

Grandes colecciones de trajes invierno, clase de 30 á 34 pesetas, á 18 pesetas corta.—Idem, idem, idem, de 20 á 24, á 15 pesetas. Y así sucesivamente hasta la clase de 6 pesetas corte traje, haciendo en todos los demás artículos del ramo de Pañería tan importante rebaja. Suplicamos á nuestros clientes y al público en general que aprovechen estos 15 DIAS para comprar á precios fabulosamente baratos.

### No equivocarse, Pañería de ANGLADA Y LLAUGER, Can Bitla, Jaime II, 113 y 115

## Elixir Estomacal

DE SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es

tónico digestivo y anti-gastrálico, cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 80 años de antigüedad ya hayan fracasado todos los demás medicamentos.

Cura el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenterías, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa.

Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa, éxito seguro en los catarros intestinales de los niños.

No sólo cura, sino que obra como preventivo impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 50, farmacia Madrid y principales de Europa y América.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina.

Doméstica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

## MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer  
Concesionarios en España  
ADDOOK Y C<sup>a</sup>

Sucursales en la provincia de Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4

INOA, Sa Bartolomé

## Servicios de la Compañía Transatlántica

### Línea de Cuba y Méjico

El día 17 Septiembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor REINA M. CRISTINA directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana del vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

### Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 Septiembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor BUENOS AIRES, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo.

### Línea de Venezuela Colombia

El día 11 Septiembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor CATALUÑA, directamente para las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, San Juan, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Caracas con trasbordo en Habana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico.

Se admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Caripano y Trinidad, con trasbordo en Curacao.

### Línea de Filipinas

El día 10 de Septiembre saldrá de Barcelona, el vapor ALICANTE, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

### Línea de Buenos Aires

El día 2 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor P. DE SATRUSTEGUI, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

### Línea de Fernando Póo

El día 25 de Septiembre de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor SAN FRANCISCO para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Masagan y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

### Línea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor M. L. Villaverde, directamente para Casablanca, Masagan, Las Palmas, Santa Cruz de las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

### Línea de Tanager

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tanager: Martes, jueves y sábados. Para más informes, dirigirse al Agente de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, núm. 4.

## Sociedad Anglo Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General (Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley and Brothers» de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grosley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógeno sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman and Company». Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferro-carriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Respuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza. Único representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca

## Gran fábrica de productos refractarios y de gres M. CUCURNY



Propietario de las minas de tierras refractarias. Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias.

FABRICA—Bordeta, Teléfono, 5.277. —DESFACHO—Princesa y Cotonera, 4. Teléfono: 1.447, Barcelona

## Callicida Lluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Guillermo Lasalle, San Nicolas 39, y en las farmacias, perfumerías y droguerías.



Desde esta fecha queda abierta al público esta Sucursal para la venta al por mayor y menor de cafés de la casa

—VIDRIERIA, 40— junto la CASA MONTANER

Representantes exclusivos por toda la isla de Mallorca. Sres. R. y J. Massó, Hnos.

NOTA.—Los cafés de la casa TUPINAMBA pueden ser sometidos á un riguroso análisis.

## MÁQUINAS DE ESCRIBIR Underwood

LA DEJA VENTA

PRUEBA PLAZOS

La mejor máquina hasta hoy conocida, la mejor prueba es que hay más de VEINTE colocadas en Palma.

Unico Representante: M. BÉSTARD, Drogueria Plaza Cuartera, 2 y 4. —Palma.

## Nunca las cápsulas

PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las *hemorragias* (purgaciones) *Gonorrhéas* y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma á la de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2.

## SOLUCION BENEDICTO CREOSOTAL

DE GLICERO FOSFATO DE CAL CON

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gástricas, enfermedades convulsivas, inapetencia, debilidad general, parálisis nerviosas, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. de la Cuartera, 14 y Centro Farmacéutico

## Tintorería La Catalana

DE J. BARTRULIHC.—Plaza de Cort, número 3

En este establecimiento se lavan, tñen y planchan toda clase de ropas sin necesidad de descoserse ninguna prenda y sin que con el roce ni el sudor ensucien las ropas interiores. Se lavan, tñen y aprestan toda clase de crepones, sedas y encajes. Lutos con prontitud. Especialidad en los lavados á seco y aprestos al cilindro.

## Arte de relojería

Especialista en reparaciones, garantizando todo trabajo, á precios muy ventajosos. Prontitud y precisión.—Gran taller.—On parle français, Calle Siete Esquinas, 22—Platería 17—Palma de Mallorca.

## OBRAS

de Tolstoi (Conde de León) á una peseta el tomo

- Los Cosacos.—Imitaciones, 1 tomo.
  - Amor y Libertad, 1 tomo.
  - ¿Qué es el Arte? 1 tomo.
  - Polikuchka, 1 tomo.
  - Íván el Imbécil, 1 tomo.
  - Mi Confesión, 1 tomo.
  - Novelas Cortas, 1 tomo.
  - Lo que debe hacerse, 1 tomo.
  - El Poder de las Tinieblas, 1 tomo.
  - Placeres Cruces, 1 tomo.
  - Amo y Criado, 1 tomo.
  - Resurrección, 2 tomos.
  - La Esclavitud Moderna 1 tomo
  - El Matrimonio, 1 tomo.
  - La Salvación está en vosotros, La Sonata de Kreutzer 1 tomo.
  - Mis Memorias.—(Infancia—Placeres Viciosos, 1 tomo.
  - Adolescencia—Juventud), 1 tomo.
  - La Guerra y la Paz, 3 tomos.
  - La Verdadera Vida, 1 tomo.
  - 1 tomo.
  - Ana Karenine, 2 tomos.
- De venta en la Librería de J. Tous, plaza de Cort, 14 y 16.

## ACADEMIA

Para los aspirantes á las Secretarías de Ayuntamientos y Juzgados Municipales. Calle de Feitu núm. 8 entresuelo.

## LIQUIDACION

Se liquidan todas las existencias en cortinas y las del ramo de zapatería. Tienda P. de la Cuartera, núm. 35.

## GANGA

Se vende un caballo andaluz de 7 años y medio, guarniciones y galera, todo en buen estado. Informarán Centro de Anuncios.

## VENTA

Se venden cuatro casas, tanto juntas como separadas, situadas en el Pto de San Gero (Gros). Para informes dirigirse calle de la Lonjeta núm. 19, 2.º 2.º ó en Génova Cas Retratada.

## NODRIZA

Se desea una que sea joven y reúna buenas condiciones. Informarán Bauló, 23, Fábrica de alfarería.

## VENTA

Se vende una casa en San Serra y otra espaciosas y bien situada en Palma. Informen al Procurador D. Miguel Oliver, Olmos 165, 1.º

## Finca en el Terreno

Se desea vender una con todas las comodidades, espacio jardín y agua en abundancia para beber y regar. Informen, CENTRO DE ANUNCIOS.

## NODRIZA

Leche de 3 meses desea encontrar criatura para lactar en casa de sus padres. Informarán plaza de Cort 4, 2.º piso

## Próximas oposiciones

Secretarías y Ayudantes de Obras públicas. Para informes, Enríco Gené, Unión 44, 2.º Palma.

## BUENA OCASION

Se venden varias prensas de hierro y extrujadores para uva, Bocojer, vacíos y básculas. En el Centro de Anuncios informarán de quien es el dueño.

## Academia Central de Profesoras de Corte

Único y verdadero en su clase tanto en el Corte como en la confección. Sastrería, lencería, sombreros, corsés, etc., etc. Sucursales en España y extranjero.

Unica Central, Tapinerta 27 y 29, principal, Barcelona DIRECTORA: D.ª DOLORES VALLS ALBET

## Vapores Transatlánticos

DE PINILLOS, IZQUIERDO Y COMPAÑIA Saldrá de este puerto el 30 de Septiembre para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana el vapor

## Martin Saenz

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. Martinez y Planas, San Juan, 20, Palma. NOTA.—Teniendo la cabida muy limitada se suplica á los señores cargadores avisen á la mayor brevedad la cabida que necesitan teniendo en cuenta que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comprometida.

Contra las tos rebeldes, crónicas ó recientes

## Járame del Dr. Villegas (Córdoba)

(A BASE DE BROMOFORMO Y CLORHIDRATO DE HEROINA) Alivia en el acto y cura toda clase de efectos bronquiales. Los catarros, los tísicos, los asmáticos, los disnéicos y cuantos padezcan ronquera, fatiga ó expectoración deben usarlo como remedio radical, seguro y exclusivo. Hay pastillas de igual fórmula para viajeros. De venta en todas las farmacias.

NO MAS PELO BLANCO

## Tintura del Dr. Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz. Venta: en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del «Globo», Plaza Real, 1.—Barcelona.

## contra la NEURASTENIA, ANEMIA DVO-LECITINA BILLON contra el CANSANCIO-INTELLECTUAL

## Cristalería Ses Barreras DE BERNARDO MANERA

Calle de Cererols 19 y calle del Rincón 14. Cristalería y objetos anejos. Especialidad en artículos para hoteles, lecherías y cafés. Ventas al por menor. Se sirve á domicilio dentro la capital.

## EVITA CANAS, CASPA Y CAIDA del PELO EL TRICÓFERO PADRO

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza. Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en toda Farmacia, Drogueria y Perfumería.

## La Catalana

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco 5. Agente general de Baleares: Baltasar Pujol Unión, 57, frente á la plaza del Mercado.—PALMA.